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　　諸位大德，諸位女士，諸位先生，大家好。今天是第一財經日
報主辦的「商道．精神啟示論壇」，很早我就得到這個信息，也接
受到邀請。我總以為我能夠參加這個活動為大家祝福。可是在這期
間當中，這次我為了嚴重的牙周病，回到台灣來治療。醫生告訴我
，這是一個長期的療程，至少需要四個月的時間，才能把這個病治
好恢復到健康。這麼多年來，對刷牙疏忽掉了，刷牙是一門很大的
學問，應當向牙醫師請教怎樣個刷法。因為年歲大了牙周病就很正
常，許多人都不能夠避免。
　　在現前的社會，我們知道天災人禍非常頻繁，社會處在動亂不
安的狀態。每個人都希望社會安定、都希望世界和平，這幾乎是全
世界每個人共同的願望。也確實有不少國家領導人，專家學者，志
士仁人，認真在一起研究探討，有什麼方法能夠恢復安定和平。我
也很幸運有機會參加由聯合國主導的和平會議，先後十幾次。我在
大會裡面也是多次做出主題講演，把我們中國老祖宗的智慧、方法
、經驗、效果提出來向大家匯報。與會的朋友們，聽了之後都很感
動，為什麼？他們從來沒有聽說過。中國五千年來，這是有文字記
載的，沒有文字記載，我們至少可以推到伏羲、神農。伏羲、神農
到黃帝至少是一千年，黃帝時候才發明文字，這才有記載，黃帝到
我們現在大概是四千五百年，這麼長的歷史當中，我們相信、學佛
的人相信，中國古聖先賢肯定都是佛菩薩再來的。這個族群跟佛菩
薩的緣很深，像伏羲、神農、黃帝、堯、舜、禹、湯、文武、周公
、孔子、孟子，他不是佛菩薩再來的嗎？我曾經就這麼個想法向李
老師請教，李老師聽了之後笑一笑告訴我，他說從理上說講得通，



真的是可能，但在事上沒有證據。事上沒有證據，他們究竟是什麼
身分沒有暴露，理上真的是講得通。
　　為什麼諸佛菩薩對這個族群特別照顧？這就是一般講的緣分，
這個族群有孝心、愛好和平，那跟佛菩薩心行就相應了，在佛法裡
面講感應道交，「眾生有感，佛菩薩就有應」，就應化到我們這個
神洲大地來了。他教導我們，諸位要曉得，佛菩薩沒有別的，就是
教化。教是手段，化是結果，我們接受佛菩薩的教導就產生變化。
什麼變化？化惡為善，化迷為悟，化凡為聖，這是教育的成果，在
中國五千年歷史當中展現出來，我們大家見到了。所以這個族群有
高度的智慧，他懂得教育，有教育的理念、有教育的智慧、有教育
的方法、有教育的經驗、有教育的成果，教育是普遍的。教什麼？
教倫理。倫理是什麼？倫理是關係，是自然的關係，不是哪個人創
造的，不是哪個人發明的，它是自然的。凡是符合自然的規律、自
然的運作，中國人就稱它為道，所以道是大自然的規律。像我們這
個地球上，春夏秋冬這自然的，不是任何人創造的。
　　所以五倫是道，你看夫妻的結合是自然的，人類裡面有，畜生
道也有，六道裡面統統都有，這是人發明的嗎？是人創造的嗎？不
是的。有夫妻就有父子，父子是自然的，兄弟也是自然的。人是社
會動物，不能脫離社會生存，社會就是很多人聚集在一起，現在一
般人講，六個人以上在一起生活，這就是社會行為。社會行為裡面
就有領導，有被領導，就是君臣關係、朋友關係，這把我們的關係
統統都說盡了。所以古人常講沒有倫外之人，五倫之外不可能有了
，這五個就全部都包含了。關係明瞭之後知道是什麼？親愛就生，
這很重要！你看《弟子規》裡面講，「凡是人，皆須愛」，為什麼
愛心能夠跨越這麼多？是懂、知道人與人的關係。佛家倫理講得更
圓滿，講到眾生，不但人與人的關係，人與花草樹木的關係，人與



山河大地的關係，人與自然現象的關係，人與不同維次空間的關係
，就是我們佛家講的十法界、講的六道。這關係是什麼？一體！遍
法界虛空界跟我是一體。
　　《妄盡還源觀》裡面說得多清楚，這個體是什麼？哲學裡面講
的宇宙萬有的本體，哲學裡有這個名詞，宇宙萬有的本體是什麼，
到現在還不能確定，可是佛給我們講得清清楚楚。這個本體就是自
性，自性清淨圓明體。佛家講明心見性，明心見性把本體找到了、
本體證明了，證明之後有什麼好處？證明就是肯定遍法界虛空界跟
我的關係非常密切，不但是同一個生命共同體，更親切一個生命，
自他不二，凡聖一如。誰知道？佛知道。誰肯定了？法身菩薩肯定
了，所以對一切眾生沒有一個不愛，愛到什麼程度？像愛自己一樣
。同體大悲，我們同一個體，同一個自性清淨圓明體，同體大悲；
無緣大慈，無緣是沒有任何條件，慈是愛心，這真正大愛出來了。
不見性，哪來的大愛！沒有見性，那個慈悲心很小，叫愛緣慈悲；
明心見性，那是大慈大悲，無條件的。以真誠、清淨、平等心，這
個心是智慧的心，是慈悲的心，對待一切眾生。
　　商道，哪個行業都是道，把這個道搞清楚，就成佛了。善財童
子五十三參裡面，這五十三個佛，那善知識就是五十三尊佛，裡面
有做生意的佛，做生意成佛了！五十三參裡面男女老少、各行各業
，無論從事哪個行業，都能成無上道。問題在道，你有沒有道？中
國人很喜歡講這個字，你在家裡面有家道，你個人做人有人道，你
做兒子有兒子道，你做爸爸有爸爸道，你做媽媽有媽媽道，無論你
幹哪個行業都有道。你把這個道門搞清楚，就是無論哪個行業，都
是幸福美滿的人生。這個道就是道德，有了道，道行出來、表現出
來是德。我們古聖先賢道是倫理，無論哪一行、無論哪個人，你不
能脫離倫理，五倫十義，你要具備一個圓滿的道。佛經裡面講的主



伴圓融，一個人身上就具足很多個道，比如說家庭，對父母我是兒
子，兒子就是兒子道；你結婚，對太太就是丈夫道；生了小孩，那
你是爸爸道；小孩結婚，你做公公道、婆婆道；再有了孫子，你有
爺爺道，你從事士農工商、各行各業，個個行業都有道。現在在什
麼位子上，你就行哪個道，其餘的道統統輔助這個道，所以一個主
其餘是伴，面對父母的時候，我們盡孝道，孝在家裡，孝是主，其
他各種道是輔助，完成你這個孝道，主伴圓融，沒有先後，沒有大
小。主常常換的，你常常換身分，主席就換了，伴還是一大堆，叫
主伴圓融，這你愈研究就愈有味道。我們中國古聖先賢，你看把倫
常大道，常實在講是德，五常是德。仁義禮智信，我們做工商業能
不能把這幾個字守住？仁，我的行業要用愛心去做，你用愛心去做
，你會利益眾生、利益社會，為社會大眾造福，你決定不去害人。
你有道，你有德，你怎麼忍心去欺騙人？誠信對人。
　　我學佛這麼多年，大概二十五年前我在美國，我提出二十個字
我學佛的心得，「真誠、清淨、平等、正覺、慈悲」，這是道，「
看破、放下、自在、隨緣、念佛」，那是德。那時候很多人問我，
法師你學佛這麼多年，你學些什麼？我就告訴他這二十個字。我學
的就是這個，這二十個字是我天天學的，起心動念、言語造作，我
不離開這個道。我們老祖宗教給我們仁義禮智信，你有沒有做到？
無論在哪個行業上，無論在哪個崗位上，你的身分常常變，任何身
分都不能離開這五條。仁，愛人，仁者愛人；義者循理，我無論做
什麼？合情、合理、合法，絕對不違背情理法這叫義；禮是待人，
無論對什麼人自卑而尊人。人學高，多！姿勢放下來的時候，少了
，什麼人姿勢放下來？佛菩薩、聖賢人，你看他們對人都是謙虛卑
下，謙卑。
　　禮是什麼？《禮記》裡面講得很好，禮是什麼？自卑而尊人，



這叫禮。自卑尊人別人尊敬你，你的姿勢很高瞧不起人，別人也不
會尊敬你。換句話說，你的助緣，你的善緣、幫助的人都跑了、都
離開了，你能夠謙虛尊重別人，你的人緣好，幫助你的人就多了、
都來了，你看這個多麼重要。所以中華大地自古以來叫禮義之邦，
人人懂理，你們現在到日本去，看到日本人見人都是九十度鞠躬禮
，他是從哪學的？從中國學去的，學了現在還在做，我們把老祖宗
的東西都丟掉了、都忘掉了。所以日本人很可愛，我去過很多次，
我對他們很尊重，他們能把古人東西保守到現在，這一點比我們強
，我們要承認我不如他。許多中國的東西、中國的文化在日本都能
看見，所以這個民族戰敗之後能夠崛起有它的道理在，不是偶然的
，就是它那個根還在、還沒壞，這是我們應當要學習的。
　　智是理智，重要。理智的反面是感情，感情用事很容易敗壞、
做錯事情，所以用理智不用感情。仁義禮智信，與一切人往來要守
信用，我們要把仁義禮智信做到，要把四維做到，四維是禮義廉恥
，要把八德做到。我們在台灣很多都市裡頭有八德路，八德是什麼
？忠孝、仁愛、信義、和平，這不是標榜，這是我們的本分，只要
是人、只要是中國人你要做到，你不做到對不起祖宗。祖宗教你的
，你要沒有做到叫大不孝。《弟子規》是什麼？是細行，就是我們
五倫、五常、四維、八德怎麼樣落實，《弟子規》是落實，具體給
你說出來。《弟子規》裡頭每一條要是把它展開都是無數條，像我
們佛經，佛經裡面十善業道，十條，小乘教裡面展開是多少？三千
條，叫三千威儀，就是十善業道展開的。大乘菩薩戒裡面就更多，
它展開多少條？八萬四千細行。所以中國的五倫、五常、四維、八
德展開來也是八萬四千條。你真的做得圓滿，那就成佛了，一絲毫
缺陷都沒有，這是我們必須要用功。現在從哪裡做起？從《弟子規
》做起，從《感應篇》做起，從這個地方扎根，然後你只要有根，



你愈做發現愈廣愈深，深廣沒有邊際，這是性德。
　　現在這個社會光講不行，光講他不相信，必須要做成榜樣，人
要做個人的樣子，做給人看；家有家的樣子，做給人看。商界、商
業，你是個公司，你的公司要做為世界上所有公司的榜樣，你成功
了、你成佛了。我這麼多年來，我常常想到，中國五千年傳統文化
依靠的是什麼？依靠是家。家對中國五千年長治久安做出最大的貢
獻，但是家沒有了，二次大戰我們跟日本的八年抗戰，最大的損失
就是我們的家被打掉了。從前是大家庭，大家庭才叫齊家、治國、
平天下，現在講家，大家庭的觀念都沒有了。但是它好，大家庭有
家道、有家規、有家學、有家業；你要是經商的，你的家業就是商
道，所以必須要做出榜樣，人才會相信，才會真正看到。
　　那我們家怎麼恢復？像從前大家庭不可能再恢復了，現在只有
一個方法企業家，把我們中國傳統家落實。你是個企業，你是老闆
，老闆就是家長，你能夠把中國從前家道恢復、家規恢復、家學恢
復、家業恢復，你做出一個好樣子，國家就有救了，世界就有救了
，你就是商人菩薩，你就是在商道裡面成佛了。這要做！不是做不
到。我現在找了一個人在做實驗，也許你們這一次會請到他，北京
的胡小林。他是經商賣壁掛爐的，他現在把他的公司在這上做實驗
，就是把家道、家規、家學、家業來落實。真正中國能夠有幾個這
樣的樣版，有十個、二十個，那我們國家前途就一片光明。這是我
期望，這次商道的精神啟示論壇，希望大家發心繼承中國的家道，
個個商人都是真正的佛菩薩再來人，拯救國家、拯救世界。我的話
就說到此地，謝謝大家。


